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20 ANOS
DE HISTÓRIAS
E NOTÍCIASS

Atlas da biodiversidade Desvendando o IPC
O Instituto Brasilei-

ro de Geografia e Esta-
tística (IBGE) lançou
na quinta-feira (23),
um atlas com avalia-
ção de dados sobre a
biodiversidadenoBra-
sil em 2022. Inédito, o
estudo mapeou regis-
tros de ocorrência da
fauna e da flora oriun-
dos de diferentes fon-
teseinseridosnoSiste-
ma de Informação da
Biodiversidade Brasi-
leira (SiBBr).Foram
analisados mais de
22,5 milhões de regis-
tros. PÁG.. 4

O Índice de Preços ao Consumidor
(IPC) é fundamental para que o cida-
dão possa entender as mudanças nos
preços dos produtos e assim, monito-

rarem a inflação para tomar decisões
financeiras, bem como compreender
o impacto das variações econômicas
em seu poder de compra.PÁG.. 7

Adívida deMinas Gerais promoveua uniãodos Go-
vernos Estadual e Federal e ainda, Assembleia de Mi-
nas e Senado em busca de uma solução alternativa

ao Regime de RecuperaçãoFiscal (RRF), rejeitado por
todo o funcionalismo público estadual, já que este
prevê salários congelados por quase uma década. O

novo Plano apresentado ao Governador Zema (No-
vo) está em avaliação também pelo Governo Federal
e indica uma nova rota, sem perdas. PÁG. 3

Força tarefa para
salvar Minas Gerais

Funcionários estaduais têmpromovido váriasmanifestações naAssembleia deMinas, na tentativa de evitar a aprovação doRRF pelos deputados estaduais.

MARCELO CAMARGO/ AGÊNCIA BRASIL

ARQUIVO PESSOAL

LARISSA DURÃES

OIPC éum indicador da inflação, poismostra suas altas e suas quedasOBrasilabrigamaisde 70%das espéciesdoplaneta



BANDEIRA BRANCA

Crítico do que chama de “políticas autofágicas” do
Governo, o presidente da Frente Parlamentar da
Agropecuária, deputado Pedro Lupion (PP-PR),
tem suavizado o tom ao falar em “relação cordial”
com a ministra do Meio Ambiente, Marina Silva.
Ela agradece e também prega consensos com o
agronegócio e a bancada mais forte da Câmara.

ECOS DO PALÁCIO

O mercado vê como certa a voz do presidente Lula da
SilvanascríticasereclamaçõesdoministrodeMinase
Energia, Alexandre Silveira, ao presidente da Petro-
bras,JeanPaulPrates.NoPaláciodoPlanalto,épulede
dez a aposta de que Prates não dura o 1˚ semestre de
2024senãobaixar ospreçosdoscombustíveis.Emsua
defesa, Prates diz no Governo que a empresa é de capi-
tal misto e deve seguir regras do mercado.

FOLHAS SECRETAS

DurantecampanhaparaconcorreràReitoriadaUERJ,
a candidata da oposição, Gulnar Azevedo, levantou a
bandeira da transparência. A contradição é que, quan-
dofoiresponsávelpeloconvêniodoCentrodeEstudos,
Pesquisa e Desenvolvimento Tecnológico em Saúde

(Cepesc), não prestou contas dos recursos recebidos. Não
se sabe qual foi o montante envolvido, quem recebeu e
quais foram os critérios de seleção.

CONSCIÊNCIA HIP-HOP

Promover a valorização dos agentes culturais e ele-
mentos estruturantes da cultura Hip-Hop – como o
Disc Jockey (DJ), o Breaking, o Mestre de Cerimônias
(MC) e o Graffiti. Essas são as diretrizes nacionais do
decreto (Nº 11.784) assinado pelo presidente Lula da
Silva para as ações de valorização e fomento do Hip-
Hop. A medida integra as celebrações do Dia Nacio-
nal da Consciência Negra.

ESPLANADEIRA

#  RenovaBR abriu no dia 22 processo seletivo para
novas turmas do curso preparatório destinado às elei-
ções de 2024. # CCBB SP realiza nos dias 23 a 25 a
agenda do Conexão SP/Amazônia. # Supermercados
Mundial oferecem nos dias 24 a 26 até 50% de descon-
to na segunda unidade para clientes Meu Mundial.
# World Nuclear Exhibition acontece em Paris entre os
dias 28 e 30, reunindo especialistas globais no setor nu-
clear. # Editora Edipro lança esse mês volume único que
reúneCódigo de Hamurabi, Leisde Manu eDoze Tábuas.

COLUNA ESPLANADA

Opinião

Muito se fala sobre os avanços no desenvol-
vimento de vacinas, mas pouco acerca de um
elemento essencial para que os produtos te-
nham qualidade e segurança: as embalagens.
O processo produtivo e a armazenagem pos-
suem um papel essencial para o sucesso das
vacinas e é importante trazer à tona as inova-
ções que estão sendo desenvolvidas para que
toda a cadeia seja otimizada, refletindo em
benefícios tanto para os produtores como pa-
ra a população.

Em setembro deste ano, no Brasil, o Programa
Nacional de Imunizações (PNI) completou 50
anos de existência. Como exemplo da quantida-
de de vacinas que são desenvolvidas no mundo,
somente a contra a COVID-19 atingiu a marca
de 10 bilhões de doses aplicadas na população
mundial, em janeiro de 2022, segundo dados do
“Our Worlds in Data”, projeto ligado à Universi-
dade de Oxford.

O cenário, portanto, engloba um mercado gi-
gante e por isso há tanto interesse em otimizar
tudo o que envolve a indústria de embalagens
para vacinas ao redor do mudo. Apesar de diver-
sas pessoas não saberem, a área da ciência segue
em movimento, desenvolvendo pesquisas e tes-
tes para que sejam criados produtos cada vez
melhores.

Hoje a indústria de embalagens vem se desenvol-
vendo no sentido de gerar uma maior produtivida-
de para os fabricantes de vacinas e um melhor be-
nefício para os seus consumidores. Como exemplo
disso, podemos destacar novas soluções de vials
(frascos) com novas tecnologias modernas que pos-
sibilitam uma maior segurança, produtividade e
sustentabilidade.

Um exemplo de inovação são os vials com
composição diferente (aluminosilicato) dos
convencionais de borossilicato. Esta inovação
vem para endereçar um problema comum na
indústria de drogas injetáveis que utilizam
vials deborosilicato: a laminação. Trata-se do
fenômeno no qual pequenas camadas ou lascas
de vidro se desprendem da superfície interna
do frasco, podendo contaminar o conteúdo.
*Confira esse artigo completo em nosso site: onorte.net

**Alan de Souza é Gerente de Estratégia e Desenvolvimento de

Negócios na Corning na América Latina e Caribe.

ARTIGO
reportagem@colunaesplanada.com.br

LEANDRO MAZZINI

Cortina de fumaça

MUITO POUCO?

Ministros de Estado recebem, men-
salmente, cerca de R$ 40 mil. O va-
lor terá reajuste nos próximos dois
anos e chegará a R$ 46 mil em
2026. “É muito pouco”, considera o
deputado Danilo Forte (União-CE),
relator da Lei de Diretrizes Orça-
mentárias no Congresso Nacional,
que quer incluir no projeto um va-
lor para custear passagens aéreas
de ministros.

Leandro Mazzini, comWalmor Parente, Carol Purificação e Tom Camilo

Tem gente que tem memória curta para os desmandos que faz. Enquanto o ex-deputado federal
Emerson Kapaz, presidente do Instituto Combustível Legal (ICL) – o qual tem como seu maior filiado
o mega empresário Rubens Ometto – dá entrevista em grandes meios de comunicação criticando a
atuação da Agência Nacional do Petróleo, se esquece de que tem telhado de vidro na Justiça. O
Ministério Público Federal move processo contra o antigo deputado por corrupção ativa, estando
evidente que as tratativas sobre edição de emendas parlamentares ocorreram com a presença e
consentimento de Kapaz, e com acertos atinentes ao repasse de recursos pagos a título de propina
efetivados com seu assessor, sob orientação dele.

EMBALAGENS DAS
VACINAS: O QUE HÁ
DE MAIS INOVADOR
NESSA INDÚSTRIA?
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PRETO NO
BRANCO

Corrida contra o
tempo para saldar
dívida mineira

Política

Proposta alternativa ao plano de Recuperação
Fiscal pode ser solução para dívida de Minas

u AparticipaçãodopresidentedaAssembleiadeMi-
nas, Tadeuzinho (MDB), nas eleiçõesdopróximoano
tem sido ponto de questionamento principalmente
emMontesClaros.Éfatoquehojeoseuprimeiroproje-
toéa reeleiçãoàdireçãodo legislativo,oqueparece
nãoterámaioresdificuldades.Comisso,oparlamen-
tarestádeolhomesmoénaseleiçõesde2026quando
poderá buscar voos mais altos, conforme especula-
ção de aliados. Tudo caminha para que em Montes
Claroselenãoseenvolvadiretamentenascandidatu-
rasapresentadas.

Neutralidade no processo
Além da visibilidade por ser filho do município , o

fatode ser opresidente daAssembleia deMinas, Ta-
deuzinho (MDB) trazparasi osholofotesdoprocesso
sucessóriode2024.Comisso, ele já foiprocuradope-
lospré-candidatosaprefeitodeMontesClaros.Opró-
prioGuilhermeGuimarães(União) informouàcoluna
que teve uma primeira conversa com o deputado. A
deputada estadual Leninha (PT), vice-presidente da
AssembleiadeMinas, afirmouque tambémvemcon-
versandocomTadeuzinhosobreapoioàcandidatura
petista. Apesar de ter manifestado em 2020 alinha-
mento coma reeleiçãodeHumberto Souto ( Cidada-
nia),tudocaminhaparaqueeleapenasconcentrees-
forços no sentido de apoiar candidatos de sua base
na região e na formação da chapa proporcional no
município.

Munição para campanha
Naeleição,comoempartidadefutebol,nãoépossí-

velcomemoraroresultadoantesdofimdapartida.O
obaobadojáganhoudeformaantecipadaprejudica
todooprocessoeleitoral.EmMontesClaros,porexem-
plo, este clima poderá decepcionar muita gente. Te-
nhoacompanhadoasandançasdospré-candidatos
domunicípioeareaçãodoeleitorado.Éfácilperceber
que o eleitorado vem fazendo uma outra leitura do
processo.Hojeparamimnãoseránenhumasurpresa
resurgir a figura do azarão. Lembrei da história de
Davi eGolias…

Fake Gás
Nos principais órgãos de imprensa no período de

2018 a 2022, o assunto combustível e gás de cozinha
tomava conta da maioria das páginas dos jornais e
dos telejornais. Alimentamos e confiamosnodiscur-
sodoentãocandidatoLula(PT)dequequandogover-
nouopaísosvaloresdocombustívelgiravamemtor-
no de dois reais e que se fosse eleito retornaria aos
mesmos patamares. Amesma promessa foi feita em
relação ao preço do gás de cozinha. Hoje os preços
estão nas alturas, o Governo não tem competência
para solucionar o problema e a imprensa age como
senadaestivesseacontecendo.

Renovação
A falta de novas lideranças e as dificuldades fi-

nanceiras que vem sendo impostas a população
tem levado várias lideranças a desistirem da dis-
putamajoritária noNortedeMinas. A expectativa
de renovação é imperceptivel.

Tadeuzinhoeasucessão

Corrida embusca de solução para divida deMinas une legislativo e executivo

Márcia Vieira

Repórter

O Governador de Mi-
nas Gerais, Zema se reu-
niu com Presidente do
Senado, Rodrigo Pache-
co,encontroemqueesti-
veram também o presi-
dente da Assembleia de
Minas,deputadoTadeu-
zinho, o Ministro da Fa-
zenda Fernando Ha-
ddad e outros represen-
tantesdoEstado,embus-
cadesoluçãoparaadívi-
d a d e M i n a s c o m a
União, Após a conversa,
o Governador afirmou
que o encontro foi pro-
dutivo e pode, depois de
décadas, abrir caminho
paraqueosestadosendi-
vidados, entre eles, Mi-
nas Gerais, cheguem a
uma solução definitiva
para saldar a dívida que
hojeestáem160bilhões.

“O Senador nos apre-
sentou o seu plano de
aprimorar o regime de
recuperação fiscal, que
seria um RRF 2.0, bem
aperfeiçoado em rela-
ção ao que já existe, e is-
so vai possibilitar, caso

venha a prosperar, a solu-
cionarparteexpressivada
divida de Minas Gerais”,
destacou.

Zema frisou que há ain-
da a questão do prazo para
ser tratada com o Supre-
mo Tribunal Federal, pois
o plano ja está tramitando
na Assembleia e tem até o
dia 20 de dezembro para
serapreciado.Essapreocu-
pação, disse o Governador,
já foi discutida com o Mi-
nistro da Fazenda Fernan-
doHaddad,easequipestéc-
nicasdosdoisgovernos,Fe-
deraleEstadual,estudarão
umaformadepedirapror-
rogação deste prazo. En-
quanto isso, o plano segue
a tramitação.

“Saiodaquisatisfeitoees-
perançoso, de, quem sabe,
o meu sucessor não tenha
que lidar com um proble-
ma que já custou tanto aos
mineiros”,disseoGoverna-
dor, atribuindo o atraso de
salário de servidores e ou-
tros percalços à dificulda-
de financeira. Ele calcula
que no primeiro trimestre
de 2024, haja uma perspec-
tiva de solucionar comple-
tamente o problema.

Estatais

Sobre a Federalização
das estatais, uma das pro-
postas, o Secretário Esta-
dual da Fazenda, Gusta-
vo Barbosa, que acompa-
nhava o Governador, afir-
mou que o assunto será
discutido em conjunto
com a secretaria do Te-
souro Nacional. “É o go-
verno federal quem dita
as regras. Nesta discus-
são vamos identificar
quais são os ativos”.

Já o presidente da As-
sembleia, Tadeuzinho,
foi questionado sobre
quais as estatais esta-
riam na mira da negocia-
ção, mas disse que essa si-
tuação de fato não está
definida e vai depender
do interesse do Governo.
Inicialmente, a Codemig,
Copasae Cemig sãoas em-
presas listadas para se-
rem negociadas.

Proposta

O documento entre-
gue ao governador, pro-
põe a Federalização das
empresas estatais, rece-
bendo a União, a título
de pagamento, as partici-

pações acionárias de em-
presas públicas esta-
duais, como a Cemig, a
C o d e m i g e a C o p a s a ,
com previsão de cláusu-
la de recompra pelo esta-
do em até 20 anos; A ces-
s ã o d o s d i r e i t o s
creditórios da ação judi-
cial movida em face das
empresas mineradoras
envolvidas nos rompi-
mentos de barragens de
Mariana e Brumadinho
para a União, com a con-
dição de que os recursos
sejam aplicados em Mi-
nas; Antecipação do cré-
dito do Estado de Minas
Gerais junto à União, em
razão de acordo pela
compensação de perdas
financeiras decorrentes
da Lei Kandir; A institui-
ção de um novo progra-
ma de pleno pagamento
das dívidas dos estados,
um novo REFIS para os
estados, concebido pelo
governo federal e pelo
Congresso Nacional, co-
mo uma regra geral para
os entes federados deve-
dores que tenham o evi-
dente intuito de quita-
ção do seu débito fiscal.

PEDRO GONTIJO/PRESIDÊNCIA DO SENADO

Jornalista, articulista, analista político e empresarial

Aldeci Xavier

aldecixavier@gmail.com
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REALCEIBGE analisa a

biodiversidade

brasileira

Variedades

O estudo mapeou registros de ocorrência da
fauna e da flora oriundos de diferentes fonte

Minha cidade, sinto o calor único desse lugar que
chamode lar. Cidade linda, comvários lugaresagra-
dáveis, de gentede riso fácil, quemuitomeenchede
orgulhocomseus inúmerosartistasquefalamdeum
mesmoamorcomgostodepequiecabeçaensolara-
da.Noentanto,entreosencantosqueacidadeofere-
ce, encontro desafios que ecoam as experiências de
famíliasautistas comoaminha.
Nosshoppingsondetudoétãoconvidado,obrilho

das vitrines ofusca uma realidade um poucomenos
“brilhosa”, com filas sem preferência, funcionários
mal instruídos e pouca iniciativa para resolver esses
problemas.
Aoexploraroscircoseparques,espaçosdestinados

àalegriaediversão,perceboaausênciadeacessibili-
dade.MontesClaros,comotantoslugares,aindapre-
cisaajustar-separaincluirplenamentefamíliasautis-
tas. Parques sem estruturas que considerem nossas
necessidades únicas e circos que nem sempre com-
preendemadiversidadeesequer respeitamas leis.
Aqui,ondecadaruacontaahistóriadaminhafamí-

lia, vejoqueafaltadeentendimentosobreoautismo
não é apenas uma barreira, mas uma oportunidade
perdida. Cadadesafio éum lembretedeque,mesmo
noslugaresmaisfamiliaresecotidianos,aindaháum
caminhoapercorrerparaqueainclusãosejarealida-
de, nãoexceção.
Na contramão do capitalismo, fica a esperança de

queosshoppingspossamtornar-semaisdoquecen-
trosde consumo,mas verdadeiros espaços de inclu-
são,ondeadiversidadeéreconhecidaerespeitada.O
sonho de parques e circos que não apenas abram
suasportas,mas tambémseus corações, compreen-
dendoasnuancesque tornamcadaserhumanoúni-
co, independenteda suacondição.
Pode Montes Claros ser um exemplo de como a

conscientização pode transformar não apenas o
ambiente físico, mas os corações e mentes de to-
dos.Cadapessoaautistamerecemaisdoquesim-
plesmente existir —merece viver plenamente, em
cada aspecto da comunidade que chama de sua.
Quepossamosconstruirumacidadeondeasdife-
renças sejam celebradas. Que esta cidade, com
sua rica tapeçaria de experiências, seja um farol
de inclusão, iluminandoo caminhopara um futu-
ro onde todos possam participar plenamente na
dança da vida.

u

Caminhandopelas
ruasdeMontesClaros

Sarah Sanches

cpgcarol@hotmail.com

Foramanalisadosmaisde22,5milhõesderegistrosdeocorrênciadafaunaeda flora

Empresária

*Agência Brasil

EstudoinéditodoIns-
titutoBrasileiro deGeo-
grafia e Estatística (IB-
GE) mapeou registros
de ocorrência da fauna
e da flora oriundos de
diferentesfontes einse-
ridos no Sistema de In-
formaçãodaBiodiversi-
dade Brasileira (SiB-
Br).Foram analisados
mais de 22,5 milhões de
registros de ocorrência
da fauna e da flora. Os
grupostaxonômicosob-
servados foram anfí-
bios, artrópodes, aves,
fungos,mamíferos,mo-
luscos, peixes ósseos,
plantas vasculares e
répteis.OBrasilestáen-
treos17 paísesqueabri-
gammaisde70%dases-
pécies conhecidas no
planeta, mas, segundo
o IBGE, ainda há muito
a descobrir e catalogar.

P o r s e t r a t a r d e
uma investigação ex-
perimental, aperfei-
çoamentos serão fei-
tos a partir da recep-
ção dos usuários. Lei-
tores interessados na
temática podem es-
crever ao IBGE suas
percepções, críticas e
sugestões que podem
ser realizadas atra-
vés do canal de aten-
dimento oficial do
instituto.

Ecossistemas

brasileiros

O SiBBr - plataforma do
governo federal gerenciada
pelo Ministério da Ciência,
TecnologiaeInovação(MC-
TI) - foi criada em 2014 com
afunçãodearmazenaredis-
ponibilizarinformaçõesso-
bre a biodiversidade e os
ecossistemas brasileiros.

A ferramenta fornece
subsídiosaosórgãospúbli-
cos para a conservação e
sustentabilidade. Institui-
ções nacionais de ensino e
pesquisa, públicas ou pri-
vadas, projetos e progra-
mas de pesquisas e redes
temáticas são os princi-
pais provedores de dados
para o SiBBr.

O sistema faz parte da
Global Biodiversity Infor-
mation Facility, iniciativa
multilateral com aproxi-
madamente 60 países.

“Há uma demanda mui-
to grande, dentro e fora do
Brasil,porinformaçõesso-
breabiodiversidadenacio-
nal. O objetivo do estudo
foi avaliar o conjunto de
informações disponíveis
no SiBBr, identificando la-
cunas e limitações dos da-
dos. O IBGE tem a missão
de retratar o Brasil e a bio-
diversidade é uma peça
fundamental desse retra-
to. Além de contribuir
com SiBBr através de cole-
ções biológicas mantidas
pelo IBGE, também temos

procuradoavançarnapro-
dução de estatísticas”, ex-
plicou,LeonardoBergami-
ni, analista de biodiversi-
dade do IBGE.

Aves e plantas

Nos grupos analisados,
àexceção deaves,onúme-
ro de registros com infor-
mações completas não
chegaa30%do totalde da-
dos disponíveis. Aves e
plantas,gruposmais facil-
mentedetectadosecoleta-
dos, apresentaram maior
número e melhor distri-
buição dos registros, en-
quanto artrópodes, mo-
luscos e fungos tiveram
uma amostragem menos
representativa.

TÂNIA REGO/AGÊNCIA BRASIL
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Emborasaibamosquenascemosevamosmorrer,a
partidadeumentequerido,noscausador, tristeza, e
saudades... Assim foi comomeuamigo João, pessoa
íntegra, amável, disponível a ajudar, companheiro,
sempre solícito. Fazia com Marlene, sua digníssima
esposa, umcasal admiradoeamadopela sociedade
montesclarense. Tenho ótimas lembranças dos dois
emdiversas ações doRotary Club, onde exercitavam
oamor aopróximoebemservir. O amor é eterno e o
espíritotambém.Nessacertezavamosagradecernos-
sapassagempor esseplaneta escola, fazendoome-
lhorquepudermosenquantoestamosaqui.Destemo-
do homenageando os que se foram. A separação é
temporária, a vidacontinua, ebrevenosencontrare-
mosTodos.Vánaluz,queridoamigo.Sentiremossua
falta. A Marlene e demais familiares o meu carinho.
Deusosabençoe. ForteAbraçodesta colunista.

Promoção

Montes

Claros

Shopping

Emsessãoespecial,aCâma-
ra de Vereadores prestou na
sexta-feira (10), homenagem
aoMontesClarosAméricaVô-
leique,deformaconsecutiva,
chegaa10˚temporadadaSu-
perliga Nacional, bem como
pelos relevantes serviços de-
sempenhados ao município.
A solicitação foi uma iniciati-
va do vereador Wilton Dias
(PTB), segundo-secretário.

HomenagemaoAméricaVôlei

Namanhã da sexta-feira (10/11), o comandante da 11ª re-
gião da Polícia Militar de Montes Claros, Coronel César
William,demonstrousuaprofundaadmiraçãopelaOABepelo
trabalhodesenvolvidopelosadvogados(as)emproldasocie-
dade. O Coronel William entregou ao presidente da OAB de
MontesClarosumacomendaemreconhecimentoàseriedade
comquea instituiçãoconduz suasatividades, semprepauta-
dapelaresponsabilidadedegarantirosdireitosdaspessoas.

Mulheresempreendedorasemparceriacomo

SebraeMinas

EmclimadeNatal,oMontesClarosShoppingconvi-
daosclientesaviveremamagiaeoencantamentoda
época. O passeio ao shopping para as compras de
Natal ganhamais ummotivo especial: participar da
Promoção“Natalqueagenteama”.Apartirdodia14
denovembrodeu inícioapromoção,quesegueatéo
dia 31 dedezembro. A campanha está imperdível. Os
clientesquerealizaremcomprasnaslojasparticipan-
tesconcorremaumautomóvel FastbackTurbo200,o
novoSUVCoupédaFiat.
Para participar é fácil. O cliente deve, obrigatoria-

mente, acessar o site do Shopping (www.montescla-
rosshopping.com.br) e realizar o cadastro completo

dos seus dados pessoais e do(s) respectivo(s) compro-
vante(s)fiscal(is)decompras(nota/cupomfiscal)nosis-
temadapromoção.

Comemorado no dia 19 de novembro, o
DiaMundialdoEmpreendedorismoFemini-
notemcomoobjetivoevidenciarevalorizar
asmulheresquesãodonasdopróprionegó-
cio. De acordo como último levantamento
feitopeloSebraeMinas, atualmenteoBra-
sil tem 9,3milhões demicroempreendedo-
ras individuais, o que corresponde a ape-
nas 34% do total de pessoas que estão à
frenteouemprocessodecomeçarumaem-
presa. EmMinasGerais, 46%dosmicroem-
preendedores individuais sãomulheres.

Câmarahomenageiaequipedo
MontesClarosAméricaVôlei

Comandanteda11ªRPMentregaComendaàOABMontes
Clarosemreconhecimentoàparceriainstitucional

DiaMundialdoEmpreendedorismoFemininovaloriza
eincentivaoprotagonismodasmulheresnosnegócios

“Natal que a gente ama”
Confira a promoção de final de ano do

Montes Claros Shopping

O Adeus a um amigo:
João Almeida

Um

registro

desta

colunista

de João e

Marlene

emevento

noRotary

Ruth Jabbur Ruth Jabbur
colunistaruthjabbur@gmail.com

ANDREY LIBRELON/OAB MOC
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José Saramago (1922-2010) foi um importante
escritor português. Autor de uma vasta obra, dis-
tribuída por diferentes domínios: ficção narrati-
va, drama, poesia, crônica, diários etc. Saramago
é considerado um dos maiores escritores da lín-
gua portuguesa. Toda essa notoriedade contri-
buiu decisivamente a atribuição, em 1995, do Prê-
mioCamões,eem1998,doPrêmioNobeldaLitera-
tura,oprimeiro concedidoaumescritorde língua
portuguesa.
A formação e a produção literária de Saramago

são, entretanto, relativamente singulares, tanto
pelas suas características intrínsecas, pelo ritmo
dedesenvolvimento, e pelos dotes técnicos então
exibidos, como sobretudo pela vocação a
problematização metaficcional da representa-
çãoartística, da escrita narrativa, e da relaçãodo
escritor com a história.
José Saramago foi eleito Sócio Correspondente

no dia 9 de julho de 2009 para a cadeira nº 16, na
vaga do escritor francês Maurice Druon. Ao saber
da eleição, Saramagodedicou sua colunanoDiá-
riodeNotícias de LisboaàAcademiaBrasileirade
Letras. Disse que a notícia lhe tinha sido dadape-
lo Acadêmico Alberto da Costa e Silva e comple-
mentou:”Eis-me portanto acadêmico no país que
mais amo depois do meu, o Brasil. É como estar
em casa”.(Fonte: ABL-online)
Nascido em 16 de novembro de 1922, na aldeia

de Azinhaga, em Portugal, José Saramago foi um
contestador.Sejaquestionandooscânones literá-

rios,as religiões,omercadoouoEstado,apreocupa-
çãocentraldesuaobraedesuamilitânciapolítico-li-
terária sempre foramadesumanizaçãodenossa so-
ciedade,convictamente,associadaporeleapodero-
sos e escusos interesses políticos, econômicos e
ideológicos que em todas as épocas procuraram re-
legar o homem aos porões da Historia.
Em um discurso proferido por ocasião da entrega

do Prêmio Nobel a ele, na mesma data em que se
comemoravam os cinqüenta anos da assinatura da
Declaração Universal dos Direitos Humanos, Sara-

mago afirmou: Nestemeio século não parece que os
governos tenham feito pelos direitos humanos tudo
aquilo a quemoralmente estavam obrigados. As in-
justiçasmultiplicam-se,asdesigualdadesagravam-
se, a ignorância cresce, a miséria alastra. A mesma
esquizofrênica humanidade capaz de enviar instru-
mentos a umplaneta para estudar a composição de
suas rochas, assiste indiferente à morte de milhões
de pessoas pela fome. Chega-se mais facilmente a
Marte do que ao nosso próprio semelhante.
Eiso recadodo intelectual, escritonos seus livrose

gravadoparaaeternidade: ajamoscom lucidez, em-
patia, solidariedade e resistência.
José Saramago, presente!
No segundo semestre de 2022,a Academia Juiz-

forana de Letras (Juiz de ForaMG)aderiu às come-
morações do centenário de nascimento do escri-
tor português José Saramago realizando às quar-
tas-feiras, de modo virtual, um ciclo de palestras
que abordaram a sua obra, com vários acadêmi-
cos e convidados alternando-se na condução
das exposições.
Os trabalhos tiveram início no dia 14 de setembro,

quandoa professoraMaria Luiza Scher, a convite da
acadêmicaediretoradeeventosMarisaTimponi, fez
umabrilhante explanação geral sobre a obra de Sa-
ramago e foi até 16 de novembro; seguindo-se en-
tão,RosângelaRossi,GuilhermeSalgado,MariaApa-
recida Lacerda, Joseane Netto, Arlindo Tadeu Han-
gene JoséGeraldoHeleno: todoscomuma interação
vibrante com o renomado escritor.

CEM ANOS DE JOSÉ SARAMAGO

Pilar Literário Terezinha Campos
terezinhaorquidea@gmail.com

“Eis o recado do intelectual, escrito
nos seus livros e gravado para a
eternidade: ajamos com lucidez,
empatia, solidariedade e
resistência.”
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Desvendando o IPC

EconomiaDescomplicada

Indicador vital da economia,o IPC permite a análise do aumento de preçosu

IPC ajuda na hora das compras, pois indica o que comprar, quando comprar e ainda, a hora de poupar

Larissa Durães

Repórter

Compreender o Índi-
ce de Preços ao Consu-
midor (IPC) é funda-
mental para que o cida-
dão possa entender as
mudanças nos preços
dosprodutos.Essacom-
preensão permite às
pessoasmonitorarem a
inflação, tomar deci-
sões financeiras e com-
preender o impacto das
variações econômicas
em seu poder de com-
pra e na sua qualidade
de vida.

A professora Paula
Cares, economista e
professora na Unimon-
tes,destacaa importân-
cia do IPC como um in-
dicador vital da econo-
mia, permitindo a ob-
servação dainflação e a
análise dos aumentos
de preços mês a mês. O
cálculo do IPC, realiza-
do pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), envol-
ve uma meticulosa pes-
quisa em diversas loca-
l i d a d e s ,r e v e l a n d o
quais produtos impul-
sionam a inflação. “O
processo de calcular a
inflaçãoécomosetivés-
semos uma cesta e den-
tro dela temos vestuá-
rio; habitação; educa-
ção; transportes; comu-
nicação; despesas pes-
soais;artigosderesidên-
cia; alimentação e bebi-
das; saúde e cuidados
pessoais. E essa cesta é
calculada nas princi-
pais capitais do Brasil.
Todo mês a pesquisa é
feita em determinadas
localidades para calcu-
lar o preço do produto.
No outro mês, na mes-

ma data, eles voltam no
mesmo lugar para verifi-
car de novo o preço e é aí
que se sabe qual produto
dentro da cesta foi respon-
sável pela inflação. Se fo-
ram os alimentos, a gasoli-
na, o aluguel.... Então, o re-
sultado dessa pesquisa é o
IPC”, explica a professora.

Indicador da Inflação

O IPC funciona como
um indicador da infla-
ção, mostrando se esta es-
tá aumentando ou sob
controle. No entanto, a
professora ressalta suas
limitações, destacando
que a cesta representati-
va não reflete fielmente a

diversidade de consumo
em todo o país e que para
uma visão mais real, é
preciso uma pesquisa lo-
cal ou regional. “Temos
que ter em mente que o
índiceele representa o pa-
drão das grandes cida-
des, onde estão os gran-
desaglomerados da popu-

lação. Mas acaba servin-
do para o Brasil inteiro.
Essa éumalimitação, ofa-
to de não ser fidedigno,
pois, o que o pessoal de
São Paulo, Fortaleza con-
some, não representa o
que nós dointerior consu-
mimos. As cidades peque-
nas têm outros ritmos,

tem outros produtos, ou-
tros valores.”, pontua.

Paula enfatiza que o IPC
impacta diretamente os
consumidores. “Entender
eagiremrespostaàsvaria-
ções do IPC é uma ótima
ferramenta que ajuda a se
proteger da instabilidade
da economia brasileira.
Porisso,devemos lembrar
que o IPC é o índice da in-
flação. Se o IPC está subin-
do, a inflação está subin-
do. Se o IPC está descendo,
a inflação está controlada
e o consumidor consegue
olhar o futuro, consegue
poupar e comprar o que
sempresonhou”,destacaa
professora.

Aprendizado

Isabela Carvalho, 26
anos,trabalhaemumains-
tituição financeira. Ela sa-
be bem a importância de
entender, não apenas o
IPC, mas outros índices
que regulam a economia.
“Só fui entender o que era
IPC, IPCA, IBGE, quando
comecei a trabalhar. Hoje
sabendo o que é, sinto que
perdi a oportunidade de
ter aprendido ainda mais
quando estudava, porque
tudo isso é muito impor-
tante não só para saber o
que comprar e quando
comprar, mas também so-
bre os nossos direitos,
pois, se acontecer de al-
guém colocar um preço
abusivo em determinado
produto, o conhecimento
sobre o assunto nos prote-
ge. Na minha época não ti-
nha essa preocupação dos
professores em nos ensi-
nar sobre isso. Espero que
hoje os estudantes sejam
maisinformadostantopa-
ra se protegerem, quanto
para serem adultos mais
centrados.”, ressalta.

LARISSA DURÃES
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FoipublicadonoDiárioOficialoresultadodaanáli-
se das propostas de Aperfeiçoamento de Rotas de
Cicloturismo, uma iniciativa realizada pelo Ministé-
rio do Meio Ambiente e Mudança do Clima (MMA)
comoapoiodaAliançaBike, RedeTrilhas e Instituto
Planet. Os projetos aprovados foram: Município de
Assis (SP), Município de Bombinhas (SC), Município
de Jaboticatubas (MG), Município de Itapuranga
(GO), Município de Araraquara (SP), Goiás Turismo –
Agência Estadual De Turismo (GO), CMM–Consorcio
DeMunicípiosDaMogiana(SP),ConsórcioIntermuni-

cipal De Desenvolvimento da Região Leste Fluminense
(RJ).Segundoapublicação,osconvêniosserãocelebra-
dosdeacordocomaordemclassificatóriadoresultado.
Osclassificadosserãocontempladoscomovalortotali-
zando 5,1 milhões de reais investidos nas propostas
apresentadas.Todooprocessodoedital vemmostran-
do a relevância, urgência e interesse pelo cicloturismo
noBrasil.Paraoanoquevem,novoseditaisestãosendo
elaborados, commais recursoseampliaçãodeescopo.
Na próxima edição falarei mais detalhes sobre a rota
JaboticatubaMG.

ParqueFlorestaldaSapucaia “SimeãoRibeiro”, em
MontesClaros foi reabertoaopúblico comfunciona-
mentode8as18hs todososdias.SegundoaSecreta-
ria Municipal de Meio Ambiente, além da natureza,
comfaunaeflorapreservadas,eafloramentosrocho-
sos de extrema, o local vai contar com novas trilhas
pavimentadas,comacessibilidadeparapessoascom
mobilidade reduzida, playground para as crianças,
novosbanheiros,academiaacéuaberto,saladeedu-
caçãoambiental ebibliotecaambiental.O localé ex-
tremamente propício à prática de caminhadas aoar
livre, trilhasemontanhismo.

No dia 16 de dezembro as ruas de Moc vão
ganhar um toque especial do passado. Aconte-
cerá a 3ª edição do Passeio Ciclistico inspira-
do nosmodelos de bicicletas do século XX, pre-
tende reunir os colecionadores e amantes de
bicicletas antigas. O passeio é público, aberto,
gratuito e qualquer pessoa pode participar.
Para obter ais informações sobre o evento
acompanhe as redes sociais do@clubebikean-
tigasmoc para mais informações.

3º Passeio
Ciclístico

Reabertura do
Parque Sapucaia

Novas Rotas de Cicloturismo
FOTOS DIVULGAÇÃO

Aventureiros do Sertão Eudóxio Rabelo

eudoxio.rabelo@funorte.edu.br

a melhor notícia está no ar
sintonize 104.9

música, informação e entrevistas
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